
ИМЯ 
ПРИЛАГАТЕЛЬНОЕ 

NOMEN 
ADJECTIVUM



 m f n Склонение Пример

1 
группа

-us
-er

-a -um I (f)
II (m, n)

albus, a, um
niger, gra, grum 
liber, era, erum 

2 
группа

-is -is -e III brevis, e

Таблица родовых окончаний 
прилагательных

Сравни-
тельная 
степень

-ior -ior -ius III anterior, ius



В латинском языке прилагательные 
делятся на две группы: первую и вторую. 
К первой группе относятся 
прилагательные, которые в мужском роде 
имеют окончания -us, -er; в женском роде 
–а; в среднем –um. 
Прилагательные необходимо учить в 
словарной форме. 
Словарная запись прилагательных состоит 
только из формы Nominativus Singularis, но 
содержит разные родовые окончания.



Словарная запись прилагательных первой 
группы:

1. Полная форма мужского рода
2. Окончание женского рода
3. Окончание среднего рода
E.g. longus, longa, longum – longus, a, um
       dexter, dextra, dextrum– dexter, tra, trum
NB! Как и существительные мужского рода, которые 
в  Nom. Sing. имеют окончание –er, прилагательные 
на –er бывают двух типов: у некоторых -е- 
сохраняется во всех формах (liber, libera, liberum), но 
у большинства присутствует только в форме Nom. 
Sing. мужского рода (dexter, dextra, dextrum; pulcher, 
pulchra, pulchrum).



Прилагательные второй группы бывают с 
одним окончанием, двумя и тремя. Пока мы 
разберем только прилагательные второй группы 
с двумя окончаниями. 

Словарная запись прилагательных второй 
группы (с двумя окончаниями):

1. Полная форма мужского и женского рода
2. Окончание среднего рода
E.g. brevis, brevis, breve – brevis, e
        viridis, viridis, viride – viridis, e



Сравнительная степень (gradus 
comparativus) прилагательных обеих групп 
образуется путём прибавления к основе 
суффиксов: -ior для мужского и женского 
рода, -ius для среднего рода.  В 
анатомической терминологии встречается 
только 6 прилагательных в сравнительной 
степени. 

Словарная запись прилагательных 
сравнительной степени

1. Полная форма мужского и женского рода
2. Окончание среднего рода
E.g. anterior, anterior,  anterius – anterior, ius



Прилагательные не имеют своего склонения. Они склоняются по 
склонению существительных. Первая группа по I и II склонению 
существительных, в зависимости от рода. Прилагательные второй 
группы и сравнительной степени склоняются по III склонению. 
Основа прилагательных первой и второй группы определяется 
путем отбрасывания родовых окончаний в форме Nominativus 
Singularis. Основа прилагательных сравнительной степени 
одинакова для всех трех родов и  совпадает с полной формой 
мужского и женского рода в Nom. Sing. 

E.g. bonus, bona, bonum
       pulcher, pulchra, pulchrum
       brevis, brevis, breve
       viridis, viridis, viride
       anterior, anterior, anterius



Таблица падежных окончаний 
существительных и прилагательных

Singularis
Склонение 1 2 3 4 5

Род f m n m, f n m n f
Nom. -a -us, 

-er
-um, 
-on

разные -us -u -es

Gen. -ae -i -is -us -ei
Pluralis

Nom. -ae -i -a -es -a (-ia) -us -ua -es
Gen. -arum -orum -um (-ium) -uum -erum



Образец склонения 
прилагательных

Падежи I гр. (m) I гр.  (f) I гр.  (n) II гр. (m, f) II гр (n) Сравн. ст. 
(m, f) 

Сравн. ст 
(n) 

Singularis 

Nom. longus longa longum brevis breve anterior anterius

Gen. longi longae longi brevis brevis anterioris anterioris

Pluralis

Nom. longi longae longa breves brevia anteriores anteriora

Gen. longorum longarum longorum brevium brevium anteriorum anteriorum



Существительные и 
прилагательные согласуются в 
роде, числе и падеже и образуют 

согласованную группу. 
Согласованная группа 

переводится строго в обратном 
порядке. 

Согласование существительных и 
прилагательных



Алгоритм согласования существительных и 
прилагательных

Чтобы перевести согласованную группу в N.S. с русского на 
латинский язык, необходимо:
1. Определить словарную форму существительного, обращая 

особое внимание на род.
2. Определить словарную форму прилагательного и выбрать 

окончание соответствующее роду существительного.
Чтобы перевести согласованную группу в косвенном падеже (все 

кроме N.S.) с русского на латинский язык, необходимо:
1. Согласовать в форме N.S., на первом месте написать 

существительное.
2. Определить склонение существительного и склонение 

прилагательного.
3. Образовать необходимую падежную форму.



Образец согласования

1. Поперечна складка (N. S.)
plica, ae f - складка
transversus, a, um - поперечный
Plica (f) transversa

2. Лобные бугры (N. Pl.)
tuber, eris n - бугор
frontalis, e - лобный
                      
N. S.: tuber (n, 3 склонение ) frontale (n, 3 склонение)
N. Pl. tubera frontalia


